



Fiche synthétique – Forum Citoyens Actifs

Date : 16 décembre 2017

Lieu : Espace-réception Pierre Peugeot

25 Boulevard André Citroën, 93600 Aulnay-sous-Bois

Thématiques des conférences-débats

- Table-ronde/débat n°1 : Les grandes caractéristiques et dynamiques de migration intra-européennes et leurs impacts sur le sentiment de citoyenneté européenne.

Il s'agit à travers cette table-ronde de comprendre les différentes vagues de migration intra-européennes d'hier et aujourd'hui. En alliant points de vus académiques (analyses géographique et historique), témoignages et récits de vie (associations des communautés européennes), le débat nous permettra de faire le lien entre les migrations intra-européennes et le sentiment de citoyenneté européenne. À travers l'histoire de ces migrations, la question posée est celle du rôle qu'ont jouées, et jouent actuellement, les migrations-intra européennes dans le renforcement de l'Europe, l'intégration des « nouveaux Etats-membres » et le développement d'un sentiment de citoyenneté européenne. Quelles sont les grandes caractéristiques et dynamiques de migrations intra-européennes d'hier et d'aujourd'hui ? Quel a été leur impact sur la construction européenne et le sentiment de citoyenneté européenne ? Quel constat peut-on faire des processus identifiés et des dernières vagues de migration ?

Intervenants confirmés :

Hadrien DUBUCS - Maître de conférences en géographie à l'Université Paris Sorbonne. Il est également l'auteur de nombreux ouvrages sur les migrations européennes, dont « D'une métropole à l'autre pratiques urbaines et circulation dans l'espace européen » (2014) et « Les migrations intra-européenne d'hier et d'aujourd'hui » (2017).

Victor PEREIRA - Maître de conférences en histoire contemporaine à l'université de Pau. Un de ces thèmes de recherche concerne l'histoire des mouvements migratoires au XXe siècle.

Président(e) ou représentant(e) d'une association de communautés européennes. Le but est donner un point de vue associatif et plus personnel de la problématique pour faire le lien avec le public associatif présent.

Médiateur(trice) : à confirmer.

- Conférence-débat n°2 : Penser l'Europe sociale : comment l'Europe peut-elle apparaître comme porteuse de bien-être pour ses citoyens ?*

*Le sujet de la deuxième conférence peut-être modifié ou affiné.

Le poids croissant des partis politiques eurosceptiques sur les scènes nationales, le Brexit, le manque de légitimité des institutions européennes, les divisions autour de la crise de la dette grecque, et des taux de participation aux élections européennes constamment en baisse : ces dynamiques fragilisent le sentiment de citoyenneté européenne. Penser l'Europe sociale est une manière d'interroger

l'ensemble de ces problématiques et une solution souvent envisagée pour remédier aux crises que rencontre l'Union Europe. Qu'est-ce que l'Europe sociale ? Quelles sont les grandes politiques communautaires auxquelles on l'associe généralement ? Comment assurer le développement d'une Europe sociale ? Comment les citoyens européens peuvent-ils être mieux sensibilisés aux questions européennes, et avoir un rôle croissant dans les processus de décisions de la communauté ?

Intervenants confirmés :

Benjamin CORIAT – Il est professeur d'économie à l'université Paris 13 et membre du CA du collectif des Économistes atterrés. Il est également co-auteur de l'ouvrage « Changer l'Europe ».

Sofia FERNANDES - Chercheur senior sur les questions économiques et sociales à l'Institut Jacques Delors. Ses principaux domaines de recherche sont les questions sociales et de l'emploi européennes, la gouvernance économique européenne, la crise souveraine dans la zone euro et le marché unique. Récemment elle a publié une étude sur « Renforcer l'UEM : comment maintenir et développer le modèle social européen ».

Michaël MALHERBE - Intervenant à Paris 3 et 4 en Etudes européennes. Il est également manager d'une agence de communication et auteur de « Comment les médias participent des incommunications européennes ? », « Communication de l'UE : qu'est-ce qu'il est urgent de faire ? » et « Comment la communication européenne peut sortir des débats-pièges ? ».

Député(e) européen(ne). Il s'agira vraisemblablement de Guillaume BALAS, député européen de la Circonscription Île-de-France et Français de l'étranger depuis 2014 et membre titulaire de la Commission Emploi et Affaires sociales.

Médiateur(trice) : à confirmer.